
EL CONCISO CORREO DE GALICIA.

NOTICIAS.

ITALIA, Nápoles 17 de junio. El cólera progresa espantosamente, y de unos días á esta parte mueren diariamente cuando menos 200 personas.

En Palermo se multiplican tambien los casos de cólera.

FRANCIA, Tolon 29 de junio. Se nota en el puerto y en la rada mucho movimiento y actividad. Los buques de la division Gallois estan haciendo sus preparativos; y parece indudable que esta escuadra saldrá de nuestra rada antes del 15. La que acaba de ponerse bajo las órdenes del contra almirante Lalande debe estar dispuesta para darse á la vela para las costas de España cuando loeesija el caso. Se habla aqui mucho de la resolucion que deben haber tomado los gabinetes de Londres y Paris de intervenir con mayor eficacia que hasta aqui en favor de la Reina de España. No es por eso menos cierto que los agentes del despotismo reunidos en los estados sardos prosiguen despachando víveres y municiones á D. Carlos; y si los cruceros hubiesen estado bien establecidos á lo largo de las costas de Cataluña, se hubiera apresado en el mar el último é importante convoy, cuyo desembarque facilitó el gefe Tristany, pues procedia de Cerdeña. Todas las cartas de este pais concuerdan en decir que desde el principio de la primavera han espedido los emisarios del pretendiente muchos buques cargados, y que no se ha oido hablar de uno solo que se haya apresado.

Moron de la frontera 6 de julio. Los cabecillas de la faccion que apareció en la sierra de Ronda, despues de la retirada de Gomez, Francisco Limon y Francisco Gallegos, han sido sentenciados á la pena de muerte en garrote vil por el juez de primera instancia de esta villa. Los individuos pertenecientes á la faccion Juan García Cope-

te, Diego Maldonado y José de Torres (a) el Mellizo, á la de diez años de presidio con retencion en uno de los de Africa. Juan Andujar, José Perez y José Torres (a) el Antequereno, á ocho años al mismo punto, Bartolomé Delgado ha sido condenado á seis años de igual prision en uno de los correccionales de Cádiz ó Sevilla, y Antonio Ramirez á cuatro de trabajos en los mismos.

La destruccion de esta partida se ha debido al celo y actividad de los alcaldes de esta villa, á la decision de la Milicia nacional de este y otros pueblos del partido, y á la cooperacion de los carabineros de la hacienda nacional. Muy conveniente ha sido su esterminio, porque con los muchos elementos que contaba, podia muy bien haberse acrecentado considerablemente y causado graves y dilatados males.

Tamariite 7 de julio. Se sabe á no dudar que la junta facciosa del principado de Cataluña entregó al pretendiente 30,000 duros, y que Tristany le regaló 300 onzas de oro, habiendo sido indemnizado con el nombramiento de mariscal de campo que el presunto rey le dió.

Los rebeldes de Cataluña atribuyen á estos desembolsos la falta de haberes que experimentan, y por esto se marchan muchos disgustados á sus casas.

Deseamos que vuelvan las tropas que salieron para Zaragoza, pues de lo contrario el alto Aragon sufrirá males que se han evitado hasta ahora, y decaerá precisamente el buen espíritu que reina en esta provincia.

Oviedo 8 Julio.

La faccion que amenazaba esta leal provincia parece que por ahora no debe ser temida, por haberse reconcentrado en sus guaridas segun los últimos partes que acaban de recibirse. Tan plausible nueva es una felicidad para el pais, que ha vuelto á su calma y paz ordinaria al ver desaparecer la causa de sus temores.

Valencia 11 de julio. Comunicaciones recibidas esta tarde.--A fin de calmar la ansiedad, damos el siguiente extracto.

El pretendiente ha salido esta mañana de

Torres-torres, y por la Calderona y Rafaelbuñol se dirige á Liria y camino de Chelva.

La faccion camina en el mayor desórden.

Saben y dicen los rebeldes que va tras ellos una columna nuestra.

No llevan plan contra plaza ni fuerte alguno, y su ansia es llegar á Navarra por Madrid.

Pasan de 20 facciosos los que se han presentado en Murviedro.

En estas inmediaciones han aparecido algunos grupos desprendidos del grueso. Cabrera ha pedido contribuciones á algunos pueblos de la comarca, como Mucada y Meliana.

Todas las demas noticias que han circulado han sido falsas ó ecsageradas. La faccion ni tiene el número de gente que se le supone, ni es tan imponente como parece.

Gobierno político superior de esta provincia

Valencianos: Catorce años han transcurrido desde que defendisteis el recinto de esta capital contra hordas innumerables de facciosos, y la noble divisa que distingue los pechos de los hombres de aquella época trasmite á la nueva generacion un ejemplo de lealtad y de constancia.

Apenas habrá acto de mi vida pública que satisfaga mas los sentimientos de mi alma como el de haber colocado por mi mano poco tiempo hace aquella honrosa señal sobre corazones que no palpitaron entre el fuego de los enemigos, y arrojaron denodados el conflicto y la muerte.

Diez años de despotismo no han alterado vuestra condicion generosa; y la juventud que á nuestra vista ha crecido, ha heredado ó con la sangre ó con la educacion la idea gloriosa de sacrificarse por su patria y por la libertad.

Una prueba insigne nos ofreció en los campos de Chiva; y si el príncipe rebelde, que errante y fugitivo ha vagado infructuosamente por cuatro provincias, se acercase en sus desconcertadas correrías á los muros de esta capital, veria ondear orgulloso el pendon de Isabel II defendido por hombres que prefieren la muerte á la servidumbre y al vilipendio.

Las autoridades de la provincia y de la capital han tomado cuantas disposiciones

oportunas les ha dictado su celo para proveer á los defensores del trono legitimo y de la libertad, de cuanto pueda necesitarse para combatir y vencer á nuestros enemigos. Considerable número de tropas leales mandadas por gefes acreditados y valientes, se hallan en puntos importantes é inmediatos.

Ciudadanos, union, firmeza y valor os recomiendo y esije vuestro gefe político. Valencia 11 de julio de 1837. ~ Andres Visedo.

Idem 12. Comunicaciones recibidas en la capitania general hasta las cinco de la tarde de ayer. ~ El pretendiente salió en la tarde del 10 de Añmanera hacia el camino de Segorve, ocupando á un tiempo los pueblos de Petres, Gilet, y Torres-torres. En este último durmió con los navarros y su cõite nómada. Cabrera acampó con los suyos á una legua.

Ayer 11 por la mañana á las seis salieron de Torres-torres, Estivella y Gilet, y tomaron el camino de la Calderona derecho á Rafael-Buñol. Van muy de prisa y en completo desorden arrasandolo todo, de modo que los pueblos y el campo quedan talados.

Se han presentado en Murviedro hasta ocho soldados mas que han podido abandonar las filas rebeldes; entre ellos tres extranjeros, uno belga y dos franceses. De las minuciosas declaraciones que se les han tomado resulta que corre entre ellos la voz de que van á Madrid: que desde ayer esperaban una columna nuestra que iba á atacarlos segun creian. Acompañan al pretendiente el ex-infante D. Sebastian, un príncipe prusiano que lleva divisas de brigadier, el cura Merino, Villarreal, Moreno y varios obispos. La vanguardia consta de cuatro batallones y 200 caballos.

De las tres piezas de artillería que traian arrojaron dos al Ebro, y la otra se les rompió en Cataluña. Las trageron de Francia en un carro de estiercol. Su calibre era una de á 8 y dos de á 4. Que de la misma procedencia les llegan municiones y balas, siendo estas de hierro con baños de estaño y mordidas, para que las heridas sean incurables. Un capitán frances llamado La-Cort se pasó á nuestras tropas en Tortosa.

Segun las mismas declaraciones, los facciosos no llevan plan alguno contra plazas

ni fuertes, y si muchos deseos y prisa de retirarse á sus guaridas de Navarra por Madrid.

El 11 volvieron á presentarse en Murviedro otros siete pasados, y se ha hecho un prisionero en las puertas de la villa.

La partida de Truquet situada en Meliana dá parte de haber hecho la misma mañana del 11 un reconocimiento sobre el pueblo, y al entrar en el mismo una abanzadilla nuestra al mando del Sargento 2.º Miragall, echaron á huir cobardemente los facciosos abandonando un caballo que cayó en poder de la partida.

A las dos de la tarde del citado día entró en Moncada la faccion, y en la misma hora se recibió un oficio de Cabrera, esigiendo al pueblo 10,000 rs. con pena de la vida si no los aportaban para hoy; con igual intimacion han esigido 14,000 rs. á Meliana.

El gobernador de Murviedro D N. Ferraz en carta particular fecha de ayer, despues de referir la salida del pretendiente de Torres-torres y su direccion á Chelva, añade que á aquella hora eran ya 20 los pasados, y que se esperaba lo verificasen muchos mas, concluyendo la carta con estas notables espresiones: «Ni llevan la gente que se creia, ni es tan imponente la faccion como se habia supuesto.

La ciudad se halla en una quietud imponente y magistrosa. Todas las medidas estan tomadas, todo á punto para el caso de agresion. El Excmo. Sr. general segundo cabo y demas autoridades rivalizan en celo y prevision, y deben inspirar confianza. Notamos la valiente y consoladora impaciencia de algunos amigos y compañeros nuestros por volar á coronar la muralla y batirse; pero podemos asegurarles que entre la necesidad de su bizarro auxilio y la convocacion no mediará un momento: deben estar tranquilos y convencidos de que la autoridad no quiere molestarlos sin fundado motivo. Tomadas como estan las precauciones militares mas rigurosas, un cuarto de hora bastará para poner 6000 fusiles y 40 piezas en estado de hacer fuego.

Esta noche ha pernoctado el pretendiente en Burjasot á tres cuartos de hora de esta capital. Su gente ha acampado en las llanuras y pueblos vecinos. Desde la muralla se descubrian muchas hogueras qui-

(3)

pando un largo espacio hasta cerca de Torrente. Se han mandado iluminar los pueblos de orden de Cabrera. La esacion de raciones y dinero ha sido escorbitante.

Esta mañana seguian en las mismas posiciones. Se han corrido hacia los pueblos de la derecha del rio, ocupando algunos caseríos al alcance de la artillería, tales como el huerto de Jalin y otros.

Se han presentado algunos facciosos en esta ciudad en dos ó tres grupos, y tres prisioneros que se han hecho. El total asciende hasta ahora que es mediodia, á diez ó doce. Se espera se presenten muchos mas.

Idem 12 por la tarde. El enemigo se mantiene en los mismo puntos. Son las cinco de la tarde, y se nota movimiento en sus masas; parece que van formando. No hay novedad.

A las cinco y media La faccion de Tallada y Esperanza ha hecho incursion en los pueblos de Alcacer y Picasent, á una legua al Sur de esta ciudad, con direccion á Caltarroja. Van robando y talándolo todo.

La ciudad sigue tranquila y vigilante. Los ánimos prontos y dispuestos á todo evento. El espíritu público entusiasmado. La milicia nacional sobre las armas por mitad, alternando por medios batallones. (Eco.)

Vitoria 17 de julio. La ley fundamental del Estado recibió en el día de ayer del pueblo vitoriano el homenaje sacrosanto del juramento en la iglesia colegial y otras parroquias de la ciudad con toda la solemnidad prescrita por reales órdenes y recomendada por los destinos que la nacion espera de la sabiduría con que en ella se ven coordinados los diferentes poderes y delicados eslabones del Estado. La Milicia nacional desempeñó por la tarde en la Florida este acto respetuoso de su union habiendo formado en la plaza, y trasladándose al sitio con una brillante música. Las autoridades y empleados han cumplido durante la semana con este deber sagrado. El acatamiento ha sido religioso y profundo: sea inmortal la obra: sea la union, la paz, y la felicidad el resultado y el premio de los graves trabajos que ha costado á los representantes de la patria.

La celebridad de este dia memorable fue coronada con la coincidencia feliz del baile con que la division auxiliar portuguesa qui-

so añadir nuevos vínculos de amor y de confraternidad á la sincera alianza y amistad que dichosamente une á estas dos naciones llamadas á auxiliarse y estrecharse por todas las simpatías naturales y políticas de que son susceptibles dos reinos vecinos. El baile se tuvo en las salas consistoriales desde las nueve de la noche hasta las seis de la mañana, en que ya el reposo era una necesidad esencialmente al delicado y principal ornamento de estas dulces distracciones de la vida. La concurrencia fue numerosa y brillante: el seco amable ostentó graciosamente sus encantos la galantería portuguesa estuvo finísima, dejó memorias inesfables: la oficialidad española, las autoridades los nacionales, los ciudadanos convidados, todos llevaban en sus fisonomías los caracteres de la union y de la confianza. El servicio estuvo espléndido: helados, dulces, bebidas, cuanto el gusto y la necesidad podia apetecer en semejante funcion, todo fue abundante y esmerado. El baile de anoche será citado en Vitoria como uno de los mas gratos é interesantes, que se han dado en la ciudad en este siglo.

Madrid 19 de julio.

Del diario de Zaragoza, fecha del 14 del actual, copiamos la siguiente alocucion que el brigadier segundo cabo de aquella provincia ha dirigido á los habitantes de la capital.

Zaragozanos: Las facciones de Llangostera, Quilez, Aznar y Tena, han tenido la osadía de invadir no solo el campo de Cariñena, sino estender sus correrías á los pueblos de la Almunia y Epifa, haciendo llegar sus avanzadas hasta la Muela. Conozco la ansiedad con que estareis á la vista de las noticias escageradas que habrán circulado, hijas de la alarma que producen los primeros momentos de la aproximacion del enemigo en los pueblos que tienen que abandonar los patriotas decididos. Las fuerzas del enemigo son muy insignificantes por su calidad, todo su valor consiste en hollar los pueblos indefensos, las tropas disponibles de esta guarnicion estan en su observacion. Ni remotamente me presumo tengan la osadía de ponerse á la vista de esta heroica ciudad; pero si llegase este caso, tomadas como tengo mis medidas y confiado en vuestra sensatez, valor, decision y patriotismo, asi como el de la benemerita milicia nacional y tropas del ejército que se hallan en ella; estoy seguro que este será el di-

que en que se estrellen sus descabellados proyectos, y tendré la satisfacion de á vuestro frente y entre vuestras filas dar un dia mas de gloria á la patria, haciendo ver al mundo entero que en vuestros muros no tremola mas que el estandarte de la libertad, y que en vuestros corazones y en vuestros labios no resuenan mas que los gritos de viva la Constitucion, viva Isabel II, viva la Reina Gobernadora, entre cuyos dulces acentos sabeis morir antes que sucumbir, como lo hará si llegase el caso á vuestro lado dándoos ejemplo el primero vuestro compañero. Zaragoza 13 de julio de 1837 --El brigadier segundo cabo, Felix Carrera.

Desde Bayona, con fecha del 10 del actual, nos comunica nuestro corresponsal la noticia siguiente:

El dia 8 por la mañana emprendieron la marcha los batallones facciosos 2.º, 5.º y 7.º, desde el valle de Echarrí con direccion al de Ulzama adonde llegaron en la noche del mismo dia. Al siguiente por la madrugada, se dirigieron aquellos batallones hácia la línea de Zubiri al mando del titulado general Zariategui, y á las seis de la mañana atacaron á las guarniciones de Zubiri, Illarraz y Larraña que se defendieron con el mayor heroismo, haciéndoles un fuego terrible de artillería y fusilería. A las cinco de la tarde continuaba aun el ataque, sin que haya podido aun recibir los detalles de la accion. Mañana espero proporcionármelos y los dirigiré á vmds. al instante. Todos estos ataques y movimientos, no tienen otro objeto que llamar la atencion de las columnas que guarnecen el Ebro y las riberas para hacer por ellas sus correrías.

El dia 8 llegaron á la villa de Vera y Lescaca dos batallones facciosos de Guipúzcoa, temiendo que la tropa de Irun y Fuenterrabía haga alguna incursion en dichos puntos, y se apoderen de aquellas aduanas que tanto les interesa.

El general conde de Mirasol continúa en esta ciudad esperando órdenes del gobierno. Hoy salen de esta ciudad 400,000 reales para el ejército de la línea de Hernani, el cual se halla pacífico y en la mayor vigilancia.

EDITOR RESPONSABLE *Sebastian de Iguereta.*

CORUÑA: IMPRENTA DEL CONCISO.